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医卫动态

本报讯（通讯员陈梦迪）“以
前给大宝办理出生医学证明、申
报户口、办理参保登记等，先后
要去医院、派出所、政务服务中
心等多个地方办理，很费时间。
这次二宝出生，在手机上通过

‘苏服办’APP，就可以一次性全
部办好，少跑了很多路，省时又省
力。”近日，市民张先生为我区“新
生儿出生一件事”政务便民服务
改革点赞。

今年以来，区卫健委与区行
政审批、公安、人社、医保等部门
联合开展“新生儿出生一件事”政
务便民服务改革，整合部门资源、
精简申请材料、优化办事流程，自

8月份起，已在区人民医院、区中
医院等全区所有助产机构设置专
窗，将新生儿《出生医学证明》签
发、《预防接种证》办理、出生户口
登记、《社会保障卡》申领、城乡居
民基本医疗保险参保登记事项等
多项公共服务事项进行智能化方
式集成，为群众一次性办理。截
至目前，已有近百名新生儿家庭
享受到该项惠民政策。

下一步，区卫健委及相关助
产机构将进一步加大精准宣传力
度，落细落实各项举措，让数据

“多跑路”、群众“少跑腿”，进一步
提升群众的获得感和幸福感。

本报讯（记者徐艳梅 通讯员

陆云芬 陈凯）11月 6日早上，区人
民医院4病区，脑血管病诊治中心副
主任医师张小兵、蒋海飞正查房到
14床邵冠康处，“怎么样？有没有哪
里不舒服？”“没有，蛮好的。”按照医
生的要求，邵冠康抬手、抬腿，伸直、
弯曲、停留，手指活动自如。谁也想
不到，3天前他刚从鬼门关前绕了一
圈。“核磁共振结果出来了，几乎没
有脑梗死病灶。”蒋海飞告知了这个
消息。“太好了，入院时我爸爸左边
全瘫，都不能说话了，现在和正常人
没两样，真是太开心了！”邵冠康的
女儿邵女士激动得连连道谢。

11月 3日中午，邵女士突然接
到妈妈电话，称其父亲没反应了，她
立马赶去通州湾人民医院，医院说
是脑梗，需要立即转院治疗。与此
同时，正在休息的蒋海飞也被卒中
中心群里的消息惊醒了，打开一看：
通州湾人民医院接诊一名患者，左
侧偏瘫半小时，考虑大血管闭塞，转
诊中。蒋海飞立即和诊疗组医护人

员赶到急诊室，等候病人。“当天 12
点就出现症状，突发左侧肢体瘫痪，
言语不清，反应迟钝，眼球向右侧凝
视。”蒋海飞介绍，邵冠康到达时，
距离发病已有两个多小时，根据在
通州湾人民医院就诊时的 CT，考
虑大面积脑梗死早期表现，如果不
及时把血管打通，将有生命危险。

接到病人后，诊疗组立即进入
卒中通道。怕患者有脑出血转化，
医生护士全程陪同到 CT室复查颅
脑CT，确定没有出血后，在CT室就
紧急采取了静脉溶栓、做增强 CT，
明确是颅内大血管闭塞。为争取时
间，诊疗组与家属沟通，需要急诊介
入手术，家属给予高度理解和配
合。“从穿刺到开通血管，总共就 25
分钟，这是我们目前做得最快的一
例，效果也很好，病人基本上不留一
点后遗症状。”蒋海飞抑制不住地高
兴，“这得益于基层医院与卒中中心
的密切配合，加上家属的支持，没有
浪费一点时间。”

第二天，邵冠康瘫痪的肢体就

恢复正常，下床走路都不需要搀
扶，与人沟通交流也无碍。邵女士
感慨地说：“从我爸爸发病到转院
治疗，各个环节都非常顺畅，加上
医生医术好，我爸爸才能恢复得这
么好。”

2015年以来，区人民医院积极
推动卒中中心建设，与基层医院上
下联动，有效缩短了卒中病人的救
治时间，提高卒中救治成功率，降低
致死率和伤残率。“我们建立了一个

‘通州区卒中中心’微信群，便于上
下联动，乡镇医院、卫生室等如果接
诊到有类似卒中的病人，就在群里
呼叫一声，我们值班医生就做好准
备，哪怕最终诊断不是卒中也没关
系，宁可我们等病人，也不能让病人
等医生，一切都是为了抢时间。”张
小兵说。

对卒中病人来说，时间就是
生命。为将抢救时间压至极限，区
人民医院卒中中心还进一步优化流
程。张小兵说，以前卒中病人到医
院后要经过分诊，由内科医生检查

考虑卒中后再通知卒中医生。现在
提前启动卒中程序，分诊护士认为
不能排除卒中的，就第一时间通知
溶栓医生、介入医生一起到场，CT
排除脑出血后，该溶栓的就溶栓，如
果大血管有闭塞，溶栓的同时就跟
家属沟通做介入治疗。“流程优化
后，从接诊病例来看，整个DTP时间
（从入院到穿刺的时间）缩短了至少
30分钟。”

目前，区人民医院缺血性卒中
溶栓DNT时间（从入院到静脉溶栓
时间）缩短至平均 44分钟，远优于
60分钟的国家标准。医院去年共完
成脑血管造影 264台、急诊取栓 44
例、颅内动脉瘤栓塞37例、颅内外血
管支架置入 34例、颅内血管球囊扩
张5例、颅内动静脉瘘栓塞1例。今
年 1至 10月，共完成脑血管造影
262 例，各类脑血管手术 110 台
次，缩短了卒中病人的救治时间，
抢救成功率得到提高，致死率和致
残率进一步降低。

基层医院与卒中中心密切配合

25分钟开通血管
八旬左侧瘫痪老人恢复如初

我区深入推进新生儿出生
“一件事一次办”政务便民服务

秋冬季节，不少人开启泡脚
养生模式，希望能借此调理一下
身体。记者采访江苏省第二中医
院健康管理中心副主任中医师王
栋了解到，泡脚有祛寒保暖、解除
疲乏、改善睡眠等很多益处，但并
不是说它就适用于所有人。

最好睡前1～2小时泡脚、泡
脚不要暴汗……这些网络博主给
出的“建议”，在王栋看来，很多时
候只能是“对一半”。他解释，泡
脚这看似“无公害”的养生方式，
也需要根据不同人的不同体质来
辨证看待。“如果是阴虚体质的
人，阴液原本就相对不足，这些人
容易干燥（如皮肤干、口干舌燥
等），泡脚出汗无疑是伤阴的。但
如果一个人只是单纯的湿气较重
（如白腻苔），泡脚出汗还是有好
处的。”

从中医角度讲，秋冬养生的

关键在于“藏”，泡脚也无须一味
地追求发热出汗，感到舒适就
行。一般而言，健康人群可用温
水泡脚，以稍感温热、微微出汗为
宜，泡脚的水没过踝关节和脚背
即可。“但如果为了达到预防感
冒、轻泻肝火、温阳散寒等目的，
而想在泡脚水中添加各种中药
材，一定要咨询医生的建议，切不
可自行盲目‘加料’。”

此外，心脏病、心功能不全患
者，低血压、经常头晕、下肢肿胀
的人群都不建议泡脚，因为泡脚
时足部血管扩张，血液流动加快，
全身血液会由重要脏器流向足
部，导致心脏、大脑等重要器官缺
血缺氧，加重相应症状。“饥饿、饱
腹状态下也最好不要泡脚，以免
影响胃部血液的供给，导致身体
出现不适。”王栋补充说道。

（来源：扬子晚报）

近日，最新一期“科学”流言榜
网罗了一批健康流言予以集中打
击。

流言 狂犬病潜伏期长达十
几年

真相 狂犬病是由狂犬病毒引
起的一种人兽共患的急性传染病，
死亡率几乎高达 100%，严重威胁着
动物致伤人员的生命安全和社会安
定。

潜伏期长短与病毒的毒力、侵
入部位的神经分布等因素相关。病
毒数量越多毒力越强，侵入部位神
经越丰富、越靠近中枢神经系统，潜
伏期越短。

世界卫生组织的研究数据表
明，99%的狂犬病毒会在 1年内发
作，根本等不了十几年。与此同时，
狂犬病毒潜伏期以 1至 3个月者居
多，绝大多数病例从感染到发病时
间为 20～60天，一周以内或 1年以
上极少。有研究表明，狂犬病的最
长潜伏期可以长达6年。

流言 动物致伤可用嘴吸血
清创

真相 有人认为被动物抓伤、咬
伤后，特别是携带狂犬病毒的动物，

可以快速用嘴把污血和毒素吸出
来，防止感染。

用嘴吸血处理伤口是很危险的
行为。狂犬病毒暴露级别并非只取
决于皮损程度，而与暴露部位神经
数量相关。嘴部神经密集且更靠近
大脑，较四肢等部位暴露后感染风
险更高，因此用嘴清理伤口不可取。

被咬后，第一时间处理伤口自
救很重要。去医院前，可采用肥皂
水或者流动的清水冲洗。伤口处理
得越及时，越容易清除侵入伤口的
病毒。若一时找不到肥皂清理，也
可用清水进行最基本的冲洗，再及
时就医注射疫苗，降低感染狂犬病
毒风险。

流言 咖啡和碳酸饮料导致
“骨松”

真相 有一种说法认为咖啡中
的草酸会影响钙的吸收，而碳酸饮
料中的磷酸会导致钙的流失。因
此，喝这两种饮料势必会导致骨质
疏松。不过，对于咖啡因和骨质疏
松症的关系世界各国仍在持续研究
中，尚没有证据显示喝咖啡会直接
导致骨质疏松症。

咖啡中的草酸与咖啡因的确与
“钙”有一些瓜葛：草酸可能会妨碍

钙的吸收，咖啡因则会增加尿钙的
流失。不过，问题的关键是量。研
究发现，正常人每天适量喝咖啡（比
如两杯，含咖啡因 200mg左右），并
不会比不喝咖啡的人更容易患骨质
疏松症。

还有人认为喝碳酸饮料会导致
骨质疏松，理由是碳酸饮料中含有
磷酸，而过高摄入磷会导致钙流
失。其实，磷是人体必需的矿物质，
健康成年人每日磷的推荐摄入量为
700mg，每 100ml 碳酸饮料含磷约
13mg，只要不是每天喝好几升，是达
不到钙质流失的程度的。

流言“海虾陆养”用猛药吃
不得

真相 网上流传“海虾陆养”过
程中大量使用了抗生素导致药残超
标，在运输过程中为了让虾保持新
鲜，还会使用“保鲜保活剂”。因此
这样的海虾吃不得。

“海虾陆养”很少用药，不会导
致药残超标。海虾的养殖周期一般
为 3～4个月，目前主要通过两方面
来进行病害防控，一是选用健康、抗
病能力强的虾苗；二是科学调控养
殖水质、底质、溶氧、饲料精准投喂
等要素。而投放抗生素会破坏水体

平衡，反而容易导致虾的死亡，所以
养殖户并没有不规范用药或过量用
药的动力。

另外，海虾运输过程中的保鲜
主要靠降低水温保活，不使用任何
药剂。虾在长途运输过程中主要靠
物理降温，使虾处于一种休眠状
态。在运输途中只要确保水中的含
氧量和水质清洁，这样即便奔波上
千公里，到达目的地后恢复了水温
的虾还是会重新苏醒过来的。

流言 长头发会吸收人体更
多营养

真相 头发主要由毛囊、毛根和
毛干等部分组成。一般所说的“头
发”是指头发露出头皮的部分，也就
是毛干，其主要成分是角质蛋白，由
已经死亡的角质细胞组成，不含神
经和血管。死亡的角质细胞没有新
陈代谢，因此头发再长也不会额外
消耗人体的营养。

唯一需要营养的是头发的毛
囊，毛囊每分每秒都在代谢，无论头
发长短，健康的毛囊都会按时按量
地长出头发。不过，毛囊所吸收的
营养占人体营养的比例很小，不会
影响人体健康。

（来源：北京青年报）

泡脚养生适合所有人吗？

咖啡和碳酸饮料能“吃”空骨头？别焦虑！


